
教育部：“十项准则”

为新时代教师划定基本底线
新华社北京 11 月 16 日电 （记者施雨岑） 记者 16 日从教

育部获悉， 为进一步加强师德师风建设， 教育部近日印发 《新

时代高校教师职业行为十项准则》 《新时代中小学教师职业行

为十项准则》 和 《新时代幼儿园教师职业行为十项准则》， 根

据高校、 中小学、 幼儿园教师队伍不同特点， 明确新时代教师

职业规范， 划定基本底线。

针对高校教师， 准则提到， 要坚守学术良知， 反对学术不

端； 不得抄袭剽窃、 篡改侵吞他人学术成果， 或滥用学术资源

和学术影响。 针对中小学教师， 准则要求不得组织、 参与有偿

补课， 或为校外培训机构和他人介绍生源、 提供相关信息。 针

对幼儿园教师， 准则明确， 不得采用学校教育方式提前教授小

学内容， 不得组织有碍幼儿身心健康的活动。

教育部要求各地各校要把准则要求落实到招聘、 聘用、 考

核等教师管理具体工作中， 实行师德失范 “一票否决”。 要以

有力措施坚决查处师德违规行为， 对于有严重侵害学生行为

的， 一经查实， 要撤销其所获荣誉、 称号， 依法依规撤销教师

资格、 解除教师职务、 清除出教师队伍， 同时还要录入全国教

师管理信息系统， 任何学校不得再聘任其从事教学、 科研及管

理等工作。

教育部教师工作司相关负责人表示， 配合准则出台， 教育

部还制定了 《教育部关于高校教师师德失范行为处理的指导意

见》 和 《幼儿园教师违反职业道德行为处理办法》， 并对 2014

年印发的 《中小学教师违反职业道德行为处理办法》 进行了修

订， 建立起违规惩处和责任追究机制。

■本报记者 邵岭

第一百货不甘心只做怀旧百货公司

经历了 497 天改造后全新开业

本报讯 （记者徐晶卉）去年 6 月，

第一百货闭店升级， 与一旁的东方商厦

“合体”，经历了 497 天的改造，包括六合

路、连廊、飞梯、顶棚在内，全新的“第一

百货商业中心”日前正式开业。

完成改造的第一百货商业中心，在

外观上最让人印象深刻的是六合路上的

玻璃顶棚：在两栋大楼之间，高 42 米、长

80 米的玻璃顶棚仿佛撑起了一把洋气

的透明伞， 白天晶莹通透， 晚上灿如星

辰。两栋大楼通过多条跃层飞梯、空中连

廊互通连接。 “合体”之后的第一百货商业中

心，总面积达到 12 万平方米，全新规划了八

大主题区。 其中，A 馆（原市百一店）和 B 馆

（原一百商城）设置了“大戏院、梧桐、弄堂、夜

上海”四大主题。“梧桐”主题特别有味道———

以上海极具代表性的梧桐、 四季落荫和上海

街道等元素， 营造出了海上名媛打扮妥贴地

走出洋房的景象。C 馆，也就是原东方商厦南

东店，有“都市前沿、潮货颜仓、探索发现、慢

生活”四大主题，目标直指城市时尚潮流新地

标。

第一百货商业中心项目启动时， 为自

己定了个“小目标”：要成为城市商业的新

标杆。老品牌要承载新使命，只能不断突破

自我。 去年，结合自身特有的文化基础，第

一百货在七楼打造了全新的文化体验空

间———“100 弄”。 满满的“回忆杀”一时间

让老上海人趋之若鹜。但外界也有质疑：光

停留在“老上海”情怀，难有持续感。 最近，

商业中心拿出了新方案： 在七楼开设了上

海特色伴手礼商店———“100 里”， 那里将

汇聚近 20 家极富上海情怀的老字号与创

新品牌。 第一百货还对店内近七成的品牌

进行了更新，引入了众多国内外潮牌，包括

卡地亚、Lamer、CPB、YSL 等品牌。 还有一

大批上海首店、中国首店入驻，比如位于 C

馆的阿迪达斯亚太中心旗舰店，已于 10 月

29 日对外试营业。

■本报记者 祝越

■本报首席记者 王彦
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习近平总书记近日在上海考察时，

对上海提出了五个方面的工作要求 ，

其中一条 ， 是推动经济高质量发展 。

沪上专家学者对此进行了认真领会和

解读， 一致认为， 总书记这一提法高

瞻远瞩 ， 无论是对上海自身的发展 ，

还是对上海在全国经济发展中应该起

到的作用， 都既指明了方向， 也确立

了更高的标准。

上海社科院副院长、世界经济研究

所所长权衡认为，高质量发展是新时代

我国经济工作的重要议题，上海作为全

国改革开放排头兵、 创新发展先行者，

责无旁贷应在推动经济从高速度增长

向高质量发展方面走在全国前列，为全

国提供可复制可推广的经验。

华东师范大学经济与管理学部副

主任、 中国金融研究院执行院长、 教

授殷德生认为， 高质量发展的代名词

就是现代化经济体系， 上海要推动经

济高质量发展， 意味着上海要在现代

化经济体系的构建方面为全国起到示

范和引领作用， 继续当好全国改革开

放排头兵、 创新发展先行者。

上海具备推动经济高质

量发展的条件和优势

在学者们看来，“推动经济高质量

发展”这一要求，的确是建立在对上海

的条件和优势充分了解的基础上而提

出的。

总书记要求上海在提升配置全球

资源能力上下功夫， 在增强创新策源

能力上下功夫， 加快建设现代化经济

体系。 殷德生表示， 上海在构建现代

化经济体系方面， 在全国具有最显著

的优势。 一方面， 现代化经济体系的

核心是现代产业体系， 具体表现为先

进制造业和高端服务业的发展； 而先

进制造业和高端服务业的发展都离不

开科技创新， 最终则指向资源配置效

率的提升和优化。 这对上海来说其实

有两方面要求： 一是通过深化改革实

现国内要素市场配置效率的提高， 二

是进一步扩大开放实现要素在全球配

置。 而上海经过 40 年的改革开放， 已

经获得了率先发展的优势。 另一方面，

上海的工业尤其制造业体系， 在全国

处于领先地位， 在全球价值链也处于

中高端位置。 对标纽约、 伦敦、 东京

这样的全球现代产业的引领者， 上海

在助推中国现代产业的全球价值链位

置进一步攀升上具有良好基础和坚实

的支撑力量。

权衡认为，从上海这些年发展轨迹

来看，实际上，在 2008 年全球金融危机

之后， 上海已经开始推动经济结构转

型；今天的上海，随着“五大中心”加快

建设、“四大品牌”全力打响，完全具备

了进一步推动经济高质量发展的条件， 接下来要做的是进一步

加快经济结构调整，提升经济增长的质量和效益。

经济高质量发展既需要科技的引领力，也

需要实体经济的支撑力

在学者们看来， “推动经济高质量发展” 这一要求， 也为

上海进一步发展指明了方向。

习近平总书记指出， 要主动推动质量变革、 效率变革、 动

力变革。 对此权衡表示， 三大变革对上海非常关键， 其核心是

上海的发展要提高全要素生产力， 并以此为抓手， 形成经济可

持续增长的内生性动力。 全要素生产力包括劳动生产力、 技术

进步， 以及资源配置效率， 而上海正在进行的科创中心建设，

就是提升上海技术进步效率以及劳动生产率的重要平台和抓

手。 在此语境下理解加快建设科创中心这一使命， 其目标就是

要使创新成为高质量发展的强大动能。

习近平总书记指出， 要把高质量发展着力点放在实体经济

上，加快建设实体经济、科技创新、现代金融、人力资源协同发展

的产业体系， 全面提升上海在全球城市体系中的影响力和竞争

力。 记者注意到，这一点在学者中引起强烈反响，大家认为这是

对现代产业体系所作出的科学定义。 权衡和殷德生不约而同对

记者表示，实体经济怎么发展，对全球的特大型城市都是一道亟

待破解的命题。 一方面，根据过去发展的经验，特别是全球经济

发展的情况来看，大城市的产业转移比较快，实体经济往往会在

此过程中被转移到其他地方，出现产业空心化，我们不能重复别

人的错误模式。 另一方面，实体经济是现代产业体系的核心，是

现代化经济体系的根基。金融、贸易、航运等当然重要，但是如果

光有服务型经济的发展，而没有实体经济的发展，是不能够支撑

一个特大型城市的经济真正实现高质量发展的。 具体到上海而

言，既有科技的引领力，又有实体经济的支撑力，这样的高质量

发展道路，才能够为全国提供可复制可推广的经验。
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看那奋进小溪汇入改革大潮
上海出品改革开放献礼剧《大江大河》定档 12 月 10 日东方卫视首播

他们曾是不起眼的小青年， 从各自故

土出发，踏入同一条时代的江河。改革开放

40 周年献礼剧，由上海广播电视台、正午

阳光影业 、SMG 尚世影业出品的电视剧

《大江大河》日前定档，将于 12 月 10 日在

东方卫视首播。

党的十一届三中全会以后， 中国开启

了一条令世人瞩目的道路。 近 40 年来，在

波澜壮阔的改革浪潮中不断前进的， 既是

时代的巨轮，也有个人的脚步。《大江大河》

即从三个主人公的人生经历切入， 看看这

一条条各自奋进的小溪流， 是如何最终百

川归海， 汇入了上海这片改革开放的前沿

热土，成为上海蓬勃发展的中坚力量；看看

上海在改革开放的过程中， 又是如何成就

了今天“海纳百川、追求卓越、开明睿智、大

气谦和”的城市精神。

带着记忆烙印的名词成为

主人公成长的见证

电视剧 《大江大河》 改编自作家阿耐

的小说 《大江东去》， 由袁克平、 唐尧编

剧 ， 孔笙 、 黄伟执导 ， 侯鸿亮担任制片

人。 此次与观众见面的第一部故事， 聚焦

1978 年到 1989 年改革开放初期。 在并不

久远的那段岁月， 国营、 集体、 个人三种

不同的经济形态中， 宋运辉、 雷东宝、 杨

巡等年轻人在变革里不断探索、 突围。 王

凯饰演的宋运辉由高考改变了一生， 杨烁

饰演的雷东宝在乡村改革里几经沉浮， 董

子健饰演的杨巡则以个体户身份摸爬滚

打。 一路上， 包产到户、 万元户、 国企转

制、 票证、 承包责任制等带着记忆烙印的

名词， 都是剧中人步步成长的见证。 随剧

情推移， 除了最初的工人、 农民、 知识分

子等几种身份外， 个体户、 企业主、 海归

等鲜明的时代面孔也将一一亮相。

中国改革开放 40 年来， 有无限迷人

之处， 个人梦想与时代风云热烈辉映， 必

属其一。 此前发布的第一版片花激荡出了

观众不少共鸣。 绿皮火车、 老土房、 二八自

行车等充满记忆点的物件让人感慨 40 年只

一瞬 ； “我会好好地为了这个家挣一个前

途” “只有挺住了才有好日子过” “凭本事

吃饭” 等接地气的台词也勾起了浓郁的往日

情怀。 第二版片花里， 出身平凡的宋运辉、

雷东宝、 杨巡凭借改革开放东风， 分别拼搏

成为国企技术员、 全村致富领头人、 投奔商

海创业者， 他们未曾在大变革的浪潮与新事

物的冲击中动摇信念， 而是勇敢逐梦、 矢志

前行。

用人物命运变迁勾勒时代史诗

去年 12 月 18 日， 该剧在上海举行了启

动仪式。 此后，剧组辗转马鞍山、泾县、南京、

北京、上海、盱眙、芜湖等地取景，共经历四个

多月的拍摄期。 今年 10 月，戛纳秋季电视节

开幕， 中国首次以主宾国身份亮相，《大江大

河》作为重点推介项目亮相盛会，受到了海内

外业界人士的广泛关注。

从 2011 年读完小说， 到 2014 年终于得

到改编版权，再到如今播出在即，制片人侯鸿

亮有一条始终未变的创作感悟：“改革开放开

创了一段特别伟大的历史， 我们国家的命运

在改变，人民的命运在改变。 从阿耐到我们，

所有创作都是基于真实的有感而发， 都是我

们作为改革开放的同行人，对于这个时代最深

切的感同身受。 ”他尤其希望，年轻的观众能从

父辈的青春画面，得到属于自己的青春力量。

第一部《大江大河》透过几个小人物的奋

斗历程和人物命运转变， 向观众全景展现了

改革开放时期上海的政治、经济、社会、生活

等各个方面的时代全貌， 试图勾勒出一部上

海的时代史诗。第二部也已投入了剧本创作。

续作将把重点视线移向 1990 年以后，呈现更

丰富的改革开放后中国社会的发展面貌。

立于时代潮头的上海， 有没有一部大开

大合、能反映改革开放史诗的作品与之匹配？

当好改革开放排头兵、 创新发展先行者的上

海， 能不能拿出一部广受观众欢迎的电视剧

作品，来彰显这座城市“开放、创新、包容”的

品格？ 12 月 10 日起，见分晓。

2018上海购物节销售额同比增长15.6%
本报讯 （记者徐晶卉）2018 上海购物

节于 11 月 11 日落下帷幕。 为期 45 天的

“史上最长”购物节，收获满满。上海市商务

发展研究中心对全市近 140 家重点商业企

业销售监测的数据显示：2018 年上海购物

节 （9 月 28 日-11 月 11 日） 销售额达到

298.10 亿元，同比增长 15.6%，客流量同比

增长 16.0%；其中零售业、餐饮业销售同比

增长分别为 10.7%、20.6%， 其他服务业增

幅最高，达到了 21.6%。

本届购物节贯穿国庆黄金周、 进博会

等重要时间节点， 重点聚焦打响 “上海购

物”品牌，对接首届进博会。监测数据显示，

购物节期间，全市各大精品超市表现抢眼，

销售同比增长 14.6%；消费升级类商品中，

手机销售增幅最高，达到 34.5%，家电类、

化妆品 、 服饰销售同比增长分别达到

23.2%、17.6%、12.3%； 进口品牌商品销售

同比增长 18.0%。

数据也再一次证明， 上海已成为知名品

牌首发首秀的首选地。在本届购物节期间，随

着世茂广场、LCM 置汇旭辉等一批新商场开

业，超过 50 家首店落户申城。 在上海时装周

2019 春夏发布会上，共有 110 场时装作品首

发新发， 吸引了 30 多个国家共 1032 个服装

服饰品牌参展， 其中原创独立设计师发布场

次占七成，交易规模突破亿元，打造出以中高

端原创设计为核心的亚洲最大订货季。

首届中国国际进口博览会也引发了消费

新亮点。 光明食品集团积极搭建全球食品集

成分销平台，在第一食品门店开展“2018光明

进口食品节”， 汇集了 200余种进博会期间集

团旗下企业展示的海外产品。 进博会辐射 10

公里范围内的青浦奥莱、虹桥天地等八家大型

城市商业综合体，整体客流合计达到 420万人

次，进博会期间销售额同比增长 35%。

南京路离世界顶尖商圈还有多远
在爱马仕店里写书法， 在耐克鞋上涂

鸦， 用乐高拼成自拍肖像……市人大常委

会日前赴黄浦区开展“上海购物”调研，创

新店的全新打开方式让人眼前一亮。

位于淮海中路的“上下之家”是一个时

尚生活品牌。清水红砖墙、梧桐掩映下的 L

形建筑中， 特意保留着老式木结构屋顶的

香室和空中茶室。 “上下之家”是与法国爱

马仕集团合作的产物。 这里的产品选取东

方原材料，采用手工技艺创作而成。设计师

蒋琼时不时会在店内展示所有商品的细节

和制作过程， 比如看似皮质却是织制的服

装，用细竹编制的茶具，都能展示东方艺术

的美。

在南京路步行街的起点位置， 全新升

级的上海世茂广场主打年轻时尚消费客

群，整个商场西区主打现代简约风，东区则

呈现先锋工业风，这里被重新定位为“魔都

潮流枢纽”。 在广场内的耐克全球旗舰店，

设计师一对一为消费者设计鞋， 材质、鞋

底、鞋带、配件，完全由消费者决定。 未来，

在亚洲区域内， 这个耐克旗舰店将是货品

最全、最新限量款最多、明星活动资源最丰

富的一家店。 乐高亚洲首家城市中心旗舰

店也在南京东路。 这里推出了乐高伦敦旗

舰店同款人脸化机器 Mosaic Maker———只

要拍下照片， 这台机器就能按照照片形成

拼图，用白灰黑三色描绘人脸轮廓。

据了解， 南京东路商圈已经在这些创

新项目上尝到了甜头： 世茂广场耐克全球

旗舰店开业当天， 销售额创下耐克中国单

日销售额之最。今年国庆期间，黄浦区抽样

企业销售额同比去年增长 13.18%，整个南

京东路商圈同比增长近 20%。

黄浦区表示， 未来将更加注重优质商

业资源与国内外优秀品牌对接， 打造全球

新品首发地。 今年，黄浦区已引进 79 家首

入店、体验店和旗舰店，还有 M 豆巧克力

世界在亚洲的唯一旗舰店、 丝芙兰首家概

念店 、潘多拉 （Pandora）中国精品概念店 、

凯蒂猫（Hello Kitty）上海滩时光之旅等等

一批优质品牌旗舰店均已落户南京东路。

事实上，南京东路和淮海中路上，一批

商业体正陆续重装上阵： 世茂国际广场 9

月重开后定位为“城市剧院”，全力营造城

市公共生活场景；新天地广场、凯德晶萃广

场、中海环宇荟、雪豹商城、金钟广场等项

目则均会在今年年底前开业。

《大江大河》从三个主人公的人生经历切入，看看这一条条各自奋进的小溪流，是如何

最终百川归海，汇入了上海这片改革开放的前沿热土，成为上海蓬勃发展的中坚力量。

日前 ， 上海市

民熟悉的第一百货

在经过建设改造后

和邻居东方商厦合

并建成新的 “一百

商业中心”， 转型回

归， 正式营业。

本报记者

赵立荣摄

代表建言：商圈商街要作为一个整体品牌出击
把商圈打造成巴黎香榭丽舍大街、 纽

约第五大道、 东京银座等世界顶尖商圈的
模样， 这是黄浦区的梦想。 如今， 现实离
梦想还有多远？

黄浦区的两街———南京东路和淮海中
路， 在商业调整时都遇到了不小的困难。

比如， 两街沿线很多历史保护建筑， 外部

不能动、 不能改， 这给商业空间布局调整带
来难题。 又比如， 两街的物业产权分散， 所
以堂堂南京东路上会出现一些 “奇怪” 的低
端店铺。

市人大代表刘明华牵头开展了上海购物
的调研。她在调研基础上建议：商圈商街要作
为一个整体品牌出击， 而不再是简单的门店

集合体。 调研组认为， 为了避免商业体的同
质化竞争， 商圈需要协调不同参与主体间的
利益分配， 从整体考虑区域内娱乐休闲、 展
览展示、 购物、 休憩、 民宿、 餐饮等不同业
态的配比。 “商圈商街的功能业态组合需要
更好地统筹协调， 而不是简单地品类扎堆。”

刘明华建议设立商圈多方联席委员会机制，

在跨部门协作基础上， 根据需要进一步引入
市场资源， 统筹各方利益。


